

	Ptas.	Cts.
España	1	50
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD

LAS SUBSISTENCIAS

Fué en Madrid y en Barcelona donde el domingo se reunieron importantes elementos para tratar del alza de las subsistencias y del modo de lograr su abaratamiento.

Todo tiene su límite, la copa puede llenarse, pero llega la gota que hace rebosar el vaso, y esta gota está a punto de caer: autoridades y elementos patronales de Barcelona así lo han comprendido y ponen sus esfuerzos para evitar la funesta alza de la vida. Los gremios de Madrid también demandan del Gobierno medidas salvadoras.

Algo ha hecho el Ministro de Hacienda para remediar la crisis. Las protestas de los arroceros y de los almacenistas de garbanzos hacen suponer que se detendrá el alza, cotizándose ambos productos a precios asequibles. Lo que falta ahora es que sea eficaz la vigilancia en la frontera y en los puertos para que den resultado las medidas dictadas, pues lograda aquella estrecha vigilancia serían puriles los temores expresados por aquel periodista ante el Ministro de Hacienda de que con el gravamen impuesto, pero permitida la exportación, nos quedaríamos sin ganado mular, cuando no nos hemos quedado sin él, estando prohibida la exportación. Basta recordar el gran número de cabezas de ganado mular y caballar que se llevaron de Palma para Barcelona, cantidad exorbitante que hizo que el señor Martínez de Campos por iniciativa propia y secundando acuerdos del Consejo de Fomento, llamara la atención del Gobernador de Barcelona en averiguación del destino del ganado dada su insólita exportación.

Uno de los productos que más elevación de precio han experimentado ha sido el azúcar. De 84 pesetas que se pagaba a últimos de 1914, llegó a pagarse a fines de 1915 a 114 pesetas, es decir con un 36 por ciento de aumento. Da la casualidad que con los aumentos de precio de la mercancía coincide la subida de las acciones de la Azucarera que casi han duplicado su valor. Por lo tanto las consecuencias de la guerra no pueden haber sido más favorables para la prosperidad de la Azucarera, y funestas para el consumidor.

Por qué el señor Ministro de Hacienda que ha declarado libre la importación de los trigos, de las harinas, del arroz, de las patatas, etc., no incluye entre estos productos al azúcar? No sabemos la rebaja que se obtendría ahora con la libertad de importación, pero si conviene sepa el país que antes de la guerra, mientras en España costaba el azúcar 83 pesetas los cien kilos, en el extranjero lo pagaban a 41 pesetas, a mitad de precio que nosotros. ¿Es justo esto? ¡A tal extremo tiene que llegar la protección del Estado! Veán, pues, nuestros gobernantes si después de pagarlo caro antes, España ha de seguir adquiriéndolo a precios fabulosos, estando en manos de un ministro el poner a ello tasa, declarando libre la importación, cuando la única víctima serían las acciones de las Azucareras que dejarían de subir o sufrirían un descenso, nunca tan notable que les llevase el precio que tenían antes del conflicto europeo, y si llegara este caso, entonces podrían darse disposiciones que asegurasen un rendimiento razonable a los accionistas.

Insistimos en nuestra campaña para el abaratamiento de las subsistencias, porque vemos que el agobio y la necesidad hacen presa en las familias de sueldos limitados, porque vemos que de seguir en la misma proporción el alza de las subsistencias, les será la vida imposible, porque no podemos callarnos al ver como tanta gente ha de estar a media ración, y esta precupación nuestra, que por norte tiene la justicia y el amor al prójimo, quisiéramos comunicarla a nuestros administradores, a todos los que pueden, con su actividad y celo, lograr un alivio y hacer llegar eficazmente la queja a los poderes públicos.

El nuevo Alcalde de Palma que está realizando una buena campaña en pro del aseo de la ciudad,

con aplauso de la opinión, ¿por que no emprende con iguales bríos una acción persistente, encaminada al abaratamiento de las subsistencias?

NUESTROS PUEBLOS

ESPORLAS

A guisa de prólogo.—Camino adelante.—Ansias de mejora.—Aprovechando la plácidez del tiempo, etc. etc., salimos al campo ayer. Fué en esa hora transparente de la mañana que nace, en esa hora límpida en que los perros se desprecian, en que las gentes puerberinas acuden a misa de ocho, en que cantan los jilgueros.

A los lados del camido huan los arroyuelos humeantes, haciendo más sensible el frío de aquella hora.

Y pasó «S'Espleyeta», diminuta y risueña y «Canet» la encantadora finca de la escalinata enorme, de los pilones gigantes, del lago romántico como hecho para cantar sobre sus aguas aquello de *cigno fidel*, una noche de luna...

Hasta que Esporlas se presenta a nuestra vista ó basta que nosotros nos presentamos a la vista de Esporlas; que esto, poéticamente hablando, es difícil de definir.

Y llegamos. Ya estamos allí. Es costumbre, casi obligación, cuando se habla de un pueblo visitado citar una porción de cosas que han llegado a parecer tonterías ó fuerza de repetirse, una dos y cien veces. Por ejemplo, la sencillez de los aldeanos, francos, bondadosos, respetables los ancianos; la incomparable belleza de sus mujeres.

En cuanto a lo demás, Esporlas es un pueblo con ansias de mejoras de expansión comercial é industrial; un pueblo pintoresco que quisiera trasladar el cementerio (y haría bien) y que quisiera tener un tranvía eléctrico (y haría mejor).

Claro que allí no se duda de que estas dos mejoras se conseguirán con un poco de constancia y con un poco de todo lo demás que precisa para lograr algo bueno en este mundo.

Es realmente una mala cosa que aquellos vecinos para venir a Palma (14 kms.) tengan que coger un carrón (si lo tienen ó se lo alquilan) ó se vean precisados a esperar las canchinas diligencias.

En cuanto al cementerio, ya se habló mucho de él. Está en la vía más céntrica, en el corazón del pueblo, como si dijéramos; y no puede un excursionista ir a Bañalbarri ni Estalencis, que no tenga que pasar rozando la capilla, depósito de cadáveres del jerón de la muerte.

Pero como decimos antes, todo se andará.

La nueva iglesia.—Escuela gratuita

El amable Cura Párroco don Mateo T. gones, franco y sonriente como siempre nos tendió la mano. Hacía mucho tiempo que no nos había visto y por lo tanto que no nos había hablado de la nueva iglesia en construcción, hermosa obra que constituye uno de sus ideales y que el pueblo todo anhela ver terminada cuanto antes.

Visitamos el edificio y pudimos convencernos de que en estos últimos tiempos ha adelantado bastante su construcción. Actualmente se trabaja en el ábside, resultando de buen efecto. Para un pueblo como Esporlas, una verdadera catedral.

Unos momentos, muy pocos, pudimos dedicar a la visita de una nueva escuela que con la cooperación de otros valiosos elementos creó no ha mucho el citado Cura Párroco.

Consta de planta baja y un piso capaz.

Su aspecto es el aspecto de las escuelas modestas, que se destinan a la enseñanza de los aldeanos, muchas veces comerciantes ó agricultores de veanes, que tanto echan de menos las elementales reglas de aritmética y la escritura cuando la realidad de la vida les dice: andad solos.

de la actual fabricación de mantas de lana.

Esta fabricación fué, siempre la industria que caracterizó a Esporlas. Nos dijeron que en la fábrica de los señores Verdguer y Compañía se trabaja muchísimo para los ejércitos aliados.

Cuando el trabajo aumentó, cierto número de operarias trabajó hasta media noche, pero ante la imposibilidad de atender aún así a las demandas, no hubo otro remedio que constituir dos brigadas. Comienza una el trabajo muy de mañana hasta las siete de la noche, después de cuya hora comienza la otra hasta las cinco de la mañana.

A las dos de la tarde se verificó en la plaza la Adoración de los Reyes Magos.

Es el pueblo de Esporlas uno de los que en Mallorca gozan de más fama por esta típica representación y ello hace que acudan de las fincas cercanas y aún de otros pueblos relativamente distanciados, gran número de carretones y bicicletas.

La plaza ofrecía ayer un bello golpe de vista.

Los pastores, envueltos sus cuerpos en pieles de cabra, acudían a la adoración del Niño-Dios, montado sendos y diminutos borriquitos.

Los intérpretes fueron muy aplaudidos. Cuando abandonamos Esporlas, des de un almendral florido que el torrente bordea, se escuchaba una voz varonil, que iba diciendo:

«El Rey Herodes s'enrabia... porque el Bon Jesús es nats...»

F. y O.

LA GUERRA HACE UN AÑO

Once ataques llevados a cabo contra Varsovia por las tropas de Hindenburg han alcanzado un resultado infructuoso.

Las tropas turcas que operan en Zembingun, se han apoderado de Colur.

Un crucero austríaco ha echado a pique el trasatlántico alemán Woermaan.

En el mar del Norte han sido hundidos los buques ingleses Etrida y Xiguna.

Austria ha protestado de la ocupación de Valona (Albania) por las tropas italianas.

El conflicto europeo

Servia en el destierro.—Escenas espantosas

Monsieur Henri Barry, el enviado especial de «Le Journal», escribe con fecha 27 de Noviembre las impresiones que ha recogido desde Bruselas a Spach en el exodo servio:

«Después de la primera etapa, relativamente fácil, las dificultades van a crecer sin medida. La noche, gacal y húmeda, ha sido una noche blanca para la mayoría de nosotros, y para algunos privilegiados que han podido dormir un poco bajo la media docena de tiendas que constituyen todo nuestro campamento. La hora de despertarse ha sonado a las cuatro.

La nieve, maldita empieza a caer nuevamente, y multiplica las dificultades. El cargamento de los caballos, sobre todo, es particularmente penoso. Por fin, a las seis y media, cuando amanece, el día livido, entre la tormenta, se efectúa la marcha.

La nieve ha nivelado el sendero; la vanguardia de nuestra columna se hunde en él hasta la rodilla y avanzamos con un trabajo infinito... y ¡con qué lentitud!

Después de dos horas de esta penosa marcha, vemos el segundo puente de los Visires. Este tiene tres arcos en pico. Su travesía, más peligrosa aún que la del primer puente, no se efectúa sin que ocurran numerosas caídas. Sin embargo, solamente un caballo cae en el Drin, y por milagro no ha arrastrado con él a los dos hombres que se esforzaban para sujetarlo.

Desaparece en el río, que entra su cubierta blanca, parece que arrastra olas de tinta. Con él pordemos cien kilos de patatas. ¡Es una verdadera catástrofe!

Pasado el puente, siempre con la tormenta de nieve que nos azota el rostro y nos ciega, seguimos la orilla izquierda del Drin, cuyo cauce se estrecha cada vez más. El sendero serpentea en plena roca. En la subida, y, sobre todo, en el descenso resbaladizo, las pérdidas de caballos se multiplican; unos caen en los barrancos con sus cargamentos; otros se rinden agotados para quedar muertos en el sitio.

No avanzamos más que a pequeños pasos, y nuestra columna se alarga desmesuradamente. Alrededor de nosotros no hay ningún ser humano, ningún vestigio de vida se muestra, y esta soledad nos angustia. Pero no es más que aparente. Somos espías. Ha aquí que de repente, como una señal, suenan algunos disparos, que repite el eco de las grandes rocas cercanas. Sin embargo, llegamos sin incidentes, a eso de las tres y media de la tarde, a la pequeña aldea de Spach, tres casas, tres chozas mejor, construidas a la orilla del Drin.

Desde hace nueve horas hemos estado sin haber comido nada y estamos extenuados. Pero ¡ay!, que es im-

posible hacer alto, porque el Cuartel general es esperado allí.

El Drin entra en un barranco con rocas, tan estrecho, que no hay sitio en él más que para un sendero propio para cabras, y nos internamos en plena montaña. Esta vez hay que apretar de firme para llegar al caer la noche cerca del lindero de un bosque, sobre una pequeña meseta situada en medio de un circo de escarpadas alturas.

Acampamos allí sobre la nieve, que, acumulada desde hace dos días, alcanza un espesor de cerca de medio metro. La etapa ha sido extremadamente penosa. Muchos son los hombres que no tienen ya calzado, y todos no han llegado hasta aquí. La retaguardia, con el capitán M..., se les une; pero sorprendida por la noche, se queda en el Spach, donde no llegará esta noche el cuartel general. Nos alcanzará mañana antes de la marcha.

No podemos perder tiempo, porque nuestros víveres, ya lo he dicho, son insuficientes. Tenemos que andar, cueste lo que cueste; si no, será la muerte horrible por el hambre, que no nos aterra en las montañas, en las que apenas hemos entrado. Como ayer, pasamos grandes dificultades para encontrar fuego, y ya la noche es muy oscura cuando conseguimos obtener, en medio de mucho humo, algunas llamas.

No hay agua en el vivac. Para beber hay que derretir la nieve. El frío es terrible, tan terrible que, a pesar de nuestra espantosa fatiga, no podemos dormir. Sin embargo, como estamos extenuados, mis ojos se cierran a pesar mío. Pero toda la noche la pasamos despiertos, acurrucados en derredor de las llamas vacilantes, que avivamos sin cesar, para esperar el día como una liberación; empujaremos nuestro camino, nos sacudiremos un poco el frío mortal que agorota nuestros miembros y oprime nuestras espaldas.

El 28 de Noviembre marchamos de Spach a Fletci.

Salida, a la misma hora que la víspera. Estamos en plena montaña. La nieve, que ha cesado de caer, está endurecida por la helada. Además, en pleno camino, a la salida de la meseta donde hemos acampado, debemos seguir una vereda que está en tal forma, que los caballos se escurren y caen en el barranco, y nosotros pasamos más de una hora para salir de aquel sitio peligroso. Por fin, una vez franqueado por numerosas verdades conieciones la ruda ascensión hacia el primer puerto.

A mediados, en la cima del puerto, que termina en una vasta meseta cubierta de epínas enanas, hacemos alto para permitir a la retaguardia que se incorpore.

En la lejanía, numerosas cimas se destacan en el azul del cielo por sus rudas puntas delirantes. Bajo el sol que las ilumina resplandece a nuestros ojos el formidable caos de nieve que vamos a tener que atravesar. Solo ponen sus manchas sombrías las aberturas de los precipicios y de los abismos sin fondo.

Algunas granjas miserables se vislumbran a tiro de fusil en las pendientes más próximas; estamos en la aldea de Sakati, cuyos escasos habitantes (los primeros seres humanos que encontramos) nos rodean. ¡Qué vida tan solitaria la suya y qué pobreza!

Pero el viento glacial que azalea sus rostros están medio desnudos; pero cada uno tiene un fusil y cartuchos. Con tanta curiosidad como si fuésemos seres de una raza desconocida nos examinaban llenos de mal contenida hostilidad. Solo la fuerza de nuestra columna les impone respeto; pero ¡problemas de los que van aislados! Conseguimos sin embargo, después de mucho insistir, comprarles un poco de heno para los caballos.

Reanudamos la marcha. Ahora bajamos por senderos de nieve resbaladiza. Después tenemos que remontar el cauce de un torrente y 20 veces, por lo menos, tenemos que atravesarlo de una orilla a otra con el agua helada, hasta por encima de las rodillas y con el viento y el frío cada vez mayores.

Ya ayer por la tarde habíamos encontrado cadáveres rígidos por el frío y envueltos en la nieve. Pero en este barranco, ¡qué espectáculo tan espeluznante!

En las dos orillas, cadáveres, más cadáveres y algo que es más espantoso todavía: moribundos.

«Los cadáveres! Hemos visto tantos desde hace unos días que nuestra fealdad, se ha ido agotando; pero estos agonizantes...»

Ved aquí uno, con sus pies helados en sus *opantzi*, que no son ya más que un bloque de hielo. Sus manos hinchadas, son enormes. Resignado, espera el fin, y sólo sus ojos viven en su cara ya muerta; sus ojos, que nos miran mientras que nosotros pasamos. Ved un poco más lejos un pobre vivo con una tela de tienda sobre los hombros. Me enseña sus pies de hielo. Me habla. No le comprendo, pero aunque sé que mi rasgo es inútil, le ofrezco una galleta. No es eso lo que quiere. Su mano se levanta lentamente, con un trabajo infinito, y su dedo me indica lo que desea. ¡Miro y comprendo! ¡Me pide que le haga acabar con una bala de revólver!

Paso de prisas; pero veo otros muertos, otros agonizantes y más todavía. Cerca del cadáver de un joven de apenas veinte años, que tiene el busto rígido y levantado sobre los codos, muerto cara al cielo (sus ojos han quedado abiertos y parecen implorarle), se arrastra un soldado. No es capaz siquiera de tenerse en pie; pero sobre las rodillas y las manos trata de continuar andando. No tiene calzado, y las plantas de sus pies, sueltas, cuelgan como suelas arrancadas...

¿Qué hacer por estos desgraciados que se mueren de hambre ó de frío en esta soledad helada?

Durante dos horas, todo a lo largo del barranco, de este terrible barranco de la muerte, nos acompañan el espanto y el terror, y a cada vuelta, detrás de cada roca, nos acechan.

Por fin, la noche cae. La acogemos con satisfacción, porque ella nos oculta todas estas visiones espantosas, y llegamos al *han* (posada albanesa) de Fletci. Se nos dice que este *han* está reservado para el príncipe heredero. Llega, en efecto, media hora después que nosotros, y le encontramos demorado y mortalmente triste. Cada día ha visto a su Patria convertirse más en presa de sus invasores. Como nosotros, se ve obligado a huir ante ellos.

Nuestra situación esta noche es la misma que los días precedentes. Va a sernos preciso, después de esta penosa y dura etapa, pasar una tercera noche sin abrigo. Hiela a 15 grados, y un viento glacial sopla como en una tormenta en la especie de pasadizo en que acampamos.

Los cuatro médicos, los doctores Petit, Garnier, Dumas y Bischof, que forman parte de nuestro destacamento, declaran que es la muerte cierta para algunos de nosotros, los más débiles ó los más agotados. El coronel Pournier hace entonces una gestión cerca del príncipe heredero, quien autoriza a nuestros enfermos a acostarse en el *han* cerca de él.

En cuanto a mí, paso una noche más al raso, cerca de una hoguera, cuyo humo, que el viento dispersa en todas direcciones, me ciega. Mis zapatos y mis calcetines, pegados a ellos, no son ya otra cosa que trozos de hielo. Los víveres, el agua en los bidones, todo se ha helado.

PALMA

Citación en el efecto de cita, llama y emplaza a los señores Bartolomé Alcazar y Gurruchola y Coma Salom Radó, para que se presenten en dicho Juzgado a declarar en la sumaria que es lo sigue por la falta de incorporación a filas.

Hallazgo de un bote en la Comandancia de Marina de Sóller, se halla a disposición del que acredite ser su dueño una embarcación de pesca, que fué encontrada abandonada en la costa de Deyá, de aquella demarcación.

Nueva Junta En la Junta General celebrada por la Sociedad «Unión» de Sta. Catalina para la renovación de la Junta Directiva fueron nombrados los señores siguientes:

Presidente.—Don Alberto Sampol. Tesorero.—Don Guillermo Sampol. Depositario.—Don Miguel Bardar. Secretario.—Don Agustín Benassar. Vocales.—Don Antonio Mir y don Jaime Pejol.

Consultorio Clínico Veterinario Don Raimundo Piña nos participa que ha trasladado el despacho de su Consultorio Clínico-Veterinario, desde la calle de la Marina a la Plaza del Olivar n.º 11.

Fardo de coles abandonado Por la guardia municipal fué ayer recogido un fardo de coles que un individuo había abandonado al ir perseguido desde lejos por una pareja del Resguardo de Tabacos.

Asistido Ayer tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro, un individuo que presentaba una herida en la rodilla derecha efecto de una caída.

Denuncia Por la benemérita de los puestos de Manacor, Campos, San Antonio, Palma, Monturri y Sanelinas han sido denunciados a los Alcaldes respectivos diferentes individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Muñidos Han sido multados por el señor Gobernador varios dueños de café por tener abiertos sus establecimientos después de las horas señaladas y promover escándalo en los mismos.

Vacante Se halla vacante la plaza de oficial sacho de la villa de Deyá dotada con el haber anual de 282 pesetas.

Los aspirantes deberán presentar sus instancias documentadas en la Secretaría de aquella corporación durante el plazo de 20 días.

La asistencia a la Catedral de la enseñanza pública En la «Gaceta» llegada ayer a Palma publica el Real decreto de Instrucción decretando la libertad de la Catedral y la libre asistencia a ella en la enseñanza superior.

Como por telegrama dimos un amplio extracto del Decreto y por referirse solo a los estudios superiores, dejamos de publicarlo íntegro.

Queja atendida Ayer tarde observamos que había sido atendida por la Junta de obras del puerto, nuestra queja que publicamos en la edición del domingo, referente a lo desamparada que se hallaba la vía abierta del Muelle, por donde circulan las vagonetas de las obras.

El surco ha sido cerrado por unos alambres que van sostenidos por postes.

En bien del público celebramos haya sido atendida nuestra queja.

«Esperantista» Klubu Palma En sesión celebrada el día 8 de los corrientes por la Junta General de esta Sociedad, se procedió a la elección de cargos que determina el reglamento quedando constituida la Junta Directiva en la siguiente forma:

Presidente Honorario.—Excmo. señor don Joaquín Aguiló.

Presidente.—Don Bernardo Planas. Vice-presidente.—Don Juan Salom.

Secretario.—Don Narciso Bonill. Vice-secretario.—Don Juan Gil. Tesorero.—Don Jaime Lladó. Bibliotecario.—Don Antonio Ramis.

Vocal 1.º don Juan Aguiló, 2.º don Bernardo Rebassa, 3.º don Francisco Barceló.

De Sóller

Con las formalidades que previene la Ley municipal vigente, se constituyó el primer día del corriente mes y año, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Ocupó la presidencia interina el concejal que en la elección había obtenido el mayor número de votos, que resultó ser don Francisco Enseñat. El nombramiento de los cargos debía efectuarse por mayoría absoluta; pero se presentaron dos candidaturas para la provisión de los mismos, y ninguna de ellas la obtuvo; resultó empate, y en tal caso previene la Ley se verifique por sorteo la elección. Así se efectuó, y designó la suerte:

Para desempeñar el cargo de Alcalde, a don Francisco Enseñat; para el de primer Teniente, a don Antonio José Colom Casanovas; para el 2.º Teniente, a don Antonio Forteza Forteza; para el de 3.º Teniente, a don Pedro Antonio Alcover Pont; para los de Regidores Sindicos, a don Juan Puig Rullán y a don Antonio Colom Casanovas, y para Regidor Interventor a don Andrés Rullán Rullán.

El nombramiento de los cargos municipales efectuado por sorteo era sólo provisional, hasta la próxima sesión ordinaria de la Corporación, así es que el martes ya en ella hubieron de elegirse de nuevo; más como el empate subsistía verifícase igualmente la elección por sorteo, resultando esta vez elegidos: Alcalde, don Jaime Morell Mayol; primer Teniente don Antonio José Colom Casanovas segundo idem don Antonio Forteza Forteza; tercer id, don Salvador Oliver Castañer, Síndico don Juan Puig Rullán y don Antonio Colom Casanovas, y Regidor Interventor don Juan Frontera Mayol, que son los que, provisionalmente también, continúan desempeñándolos hoy.

Por tercera y última vez se verificó la elección de estos cargos en la sesión del martes próximo, en igual forma si están los candidatos apoyados por igual número de votos y por votación si una de las candidaturas obtiene el apoyo de la mayoría. De todos modos la próxima elección, en cualquier forma se haga, será definitiva.

En la función de la tarde, el jueves, día de Reyes, en el teatro de la «Defensora Sóllerense», a la que había asistido escasa concurrencia, produjo en el público la consiguiente alarma el haberse incendiado una peluquera.

Fué muy sensible el percance. La alarma del público, particularmente del de la galería, que al ver las llamas se lanzó apresuradamente a la calle, fué calmada en el instante por las voces de los acomodadores y de algunos señores que desde los palcos de la platea aconsejaron serenidad y prudencia. Poco después volvían a entrar los asustados que habían salido y se terminó sin otro contratiempo la función.

8 Enero 1916.

DEL EJÉRCITO

Clasificaciones.—Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, los primeros tenientes de infantería don Mateo Torres Bestard, don Ricardo Novillas Ruiz y don Adolfo Gracia Ruiz de Alejos.

Destinos.—Se ha dispuesto que los oficiales del cuerpo de Sanidad Militar que se relacionan a continuación, pasen a ejercer los cargos que se les señalan: Médico segundo don Enrique Ayuso Balbastro, vocal de la Comisión mixta de reclutamiento de Baleares; médico segundo don Francisco Tinoco Acero, observación de presuntos inútiles de la misma; médico primero don Fortunato García Gómez, vocal de la sección delegada de Menorca; médico segundo don Ricardo Garely de la Cámara, observación de presuntos inútiles de la misma; médico primero don Adalberto Rodríguez Fernández, vocal de la Sección delegada de Ibiza; médico primero don Carlos Pérez Serra, observación de presuntos inútiles de la misma.

Documentación.—Se ha dispuesto queden anulados por haber sufrido extravío los documentos pertenecientes a los individuos que se expresan a continuación, aprobando al mismo tiempo la expedición de los oportunos sustitutos: Bartolomé Santandreu Biblióni, de Santa María, pase exceptuado; Miguel Soberats Martí, de Palma, pase exceptuado; Damián Oliver Garau, de Lluchmayor, pase de caja; Jorge Pizá Oliver, de Sóller, pase excedente de cupo; Rafael Roviri Estelrich, en Palma, pase a primera reserva.

Pases a otras armas.—Se ha dispuesto, a petición del propio interesado, que sea eliminado de la escala de aspirantes a ingreso en la Guardia Civil el primer teniente del regimiento infantería de Menorca, 70 don Manuel Sazé Agero.

Períodos de servicio.—Ha sido autorizado para servir el primer período de servicio a partir del 1.º de Julio próximo el soldado de cuota de la zona de reclutamiento de Palma Emilio Cortés Cortés.

Crónica de Sports

Ciclismo.—Un match en puertos-Febrer y Leblanc

Leemos en el último número de «España Sportiva» las siguientes líneas:

«Tenemos entendido, y creemos no equivocarnos, que el Campeón de Castilla la Nueva, Oscar Leblanc, después de haber esperado que Magdalena y Febrer ventilaran su célebre match, y recogiendo el reto general que a los corredores españoles lanzó el Campeón de España después de haber obtenido la victoria en Bilbao, desea ahora medir sus fuerzas con el gran «routier» y «stayer» mallorquín en un trayecto neutral de 100 kilómetros.»

Ayer mañana hablamos por teléfono con Simón Febrer que se encuentra en Felanitx.

Se mostró extrañado de la noticia pues ni siquiera había leído el número de «España Sportiva.»

Como todavía no hay nada oficial no creímos oportuno dirigirle preguntas sobre si aceptaría ó no la carrera de referencia.

Dentro de breves días puede que las cosas se sepan de un modo oficial.

Política local

Con motivo de un telegrama publicado en La Vanguardia de Barcelona en que decíase que se hacían trabajos para ir a las elecciones próximas obligados los mauristas y los liberales y se señalaba, además, una intervención del Gobernador civil de esta provincia hacia este sentido, interrogamos ayer sobre el particular a nuestra primera autoridad civil.

Don Dionisio Alonso Martínez nos dijo:

El Gobernador no ha recibido ninguna indicación del Gobierno en dicho sentido ni en otro y opina que el partido liberal debe ir a las elecciones generales con el partido que dé más y cueste menos, si ofrecen más y cuestan menos los conservadores, con éstos y con los mauristas si éstos dan más y cuestan menos; pues al Gobernador sólo le interesa el engrandecimiento del partido liberal de Baleares.

Obreros sin trabajo

Anoche nos visitó una comisión de los obreros que se encuentran sin trabajo.

Nos hicieron presente la crítica situación en que se encuentran y nos suplicaron que hicieramos todo lo posible, para ver de lograr que las autoridades que tienen la gestión de las familias, para poder mantener a sus familias. Aceptaremos, terminaron diciéndonos, cualquier clase de trabajo que se nos ofrezca, sea donde fuere.

De Ibiza

Ha fondeado en nuestro puerto con la trece el bergantín goleta danés «Anna» procedente de Génova, con 6 tripulantes y mandado por el capitán Mr. A. Fisker.

Viene para cargar sal y amarró en el anclón de Levante.

El magnífico barco yanqui «Edward J. Lawrence» que está anclado en nuestro puerto es sin duda el mayor desplazamiento de 3550 toneladas en bruto y un tonELAJE neto de 2.383.

Componen su dotación además del capitán M. Kregor y el Piloto, doce marineros pudiendo navegar con tan escasa tripulación por hacer toda la manobra de velamen y demás por medio de máquinas a vapor.

Debido a su construcción especial el grandioso barco puede navegar sin lastre.

Va aparejado de palebot, lleva seis palcos, cada uno de los cuales mide 1

La calefacción más higiénica y económica

Estufas salamandras inglesas

Exposición y venta G. Buades, calle Colón, Monjas y Pasadizo

El Dr. Don Juan Alcina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 12 y 13 Enero

Consultas en los días mencionados de 8 a 10 mañana y de 1 a 6 tarde. Marina 1 principal 2.º (En el Consultorio del Dr. Comas.)

ALABERN y C.ª

han puesto en venta las novedades de la temporada

SASTRERIA—PAÑERIA—CAMISERIA
CEREROLS PALMA

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde señor Barón de Pinopar se reunió ayer a las seis y media de la tarde el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los concejales señores Carbonell, Villalonga Olivar, Oliver y Roca, Castell, Valent, Planas, Fons, Valent, Obrador, Mas, Espases, Alorda, Rover, Font y Arbós, Trián, Pou, Rintort, Bibiloni, Moner, Quetgias, Barrera, Barceló, Solá, Durán, Alemany, Crespo, Salom Suau, Bestard, Aguiló (don Cayetano), Coll, Carrío, Liompart y Aguiló (don Juan).

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se dió cuenta de un oficio de la Academia Provincial de Bellas Artes sobre consignación para la Junta del Patronato del Museo Provincial.

A propuesta del señor Rover se acordó que pase a la Comisión de Hacienda.

Se enteró de un oficio del Ministerio de la Gobernación dando cuenta de la Real orden sobre subvención concedida al Ayuntamiento para la construcción de casas baratas.

A propuesta del señor Valent se acordó que pase a la Comisión respectiva.

Se enteró de un telegrama del señor Obispo de Lérida dando gracias por su proclamación de Hijo Ilustre de Palma.

Seguidamente se procedió a la fijación del número de comisiones permanentes y determinación del número de individuos de que han de componerse y su nombramiento, leyendo el señor Secretario los artículos de la ley referentes al caso.

El señor Rover presentó la siguiente proposición:

«Los concejales que suscriben proponen al Excmo. Ayuntamiento que el número de comisiones permanentes y especiales sea el mismo que el bienio anterior a excepción de la de Casas para Obreros que debe suprimirse y que se componga también de idéntico número de concejales que en dicho bienio excepto la de murallas cuyos individuos sean nueve.»

También proponen en obsequio a la brevedad que se voten de una vez los nombres para las comisiones, delegaciones y representaciones. — Miguel Trián, Jaime Suau, Francisco Rover. La proposición quedó aprobada.

Se suspendió por breves momentos la sesión y reanudada de nuevo se procedió a la votación de las comisiones quedando designadas para cada una de las que se indican los señores siguientes por veintinueve votos y catorce papeletas en blanco.

Hacienda. — Don Francisco Rover Motta, don Miguel Oliver Xamena, don Fernando Pou Moreno, don Bartolomé Rintort Sabater, don Gabriel Carbonell Magraner, don Antonio Coll Manresa, don Juan Castell Ordinas y don Francisco Barceló.

Obras y aguas. — José Font y Arbós, don Miguel Trián Barceló, don Rafael Alorda Servera, don Miguel Bibiloni Jaume, don José Quetgias Amengual, don Baltasar Valent Forteza, don Gregorio Crespo Herrero, don Bartolomé Fons y Antonio A. Liompart.

Fomento. — Don Rafael Alorda Servera, don Bartolomé Moner Egüia, don José Quetgias Amengual, don Francisco Barceló Calmari, don Justo Solá Vicens, don Bartolomé Durán Vidal, don Gregorio Crespo Herrero, don Cayetano Aguiló Bonnin y don Antonio Coll Manresa.

Alumbrado, Bomberos y Reemplazos. — Don Fernando Pou Moreno, don Bartolomé Moner Egüia, don Guillermo Mas Tauler, don Rafael Barrera Noceras, don Nicolás Alemany Pujol, don Gregorio Crespo Herrero, don Bernardo Obrador Mut, don Gabriel Villalonga Olivar y don Antonio Coll Manresa.

Gobierno y Policía. — Don Miguel Trián Barceló, don Miguel Oliver Xamena, don Bartolomé Moner Egüia, don Juan Valent Palmer, don Antonio Oliver Roca, don Bartolomé Durán Vidal, don Nicolás Alemany Pujol, don Miguel Salom Nicolau y don Mateo Carrío.

Murallas. — Don Bartolomé Rintort Sabater, don José Quetgias Amengual, don Ventura Espases Estarrellas, don Nicolás Alemany Pujol, don Gregorio Crespo Herrero, don Miguel Salom Nicolau, don Miguel Bestard Llull, don Antonio Coll Manresa y don Antonio Planas Roselló.

Ensanche. — Señor Alcalde, don Miguel Trián Barceló, don Rafael Alorda Servera, don Antonio Oliver Roca, don Francisco Barceló Calmari y don Justo Solá Vicens.

Reforma Interior. — Don Antonio Alfredo Liompart, don Antonio Oliver Roca, don Juan Aguiló Valent, don José Quetgias Amengual, don Gregorio Crespo Herrero, don Nicolás Alemany Pujol, don Baltasar Valent Forteza, don Jaime Suau Pons y don Antonio Coll Manresa.

Especial de Aguas. — Don Francisco Rover Motta, don José Font y Arbós, don Miguel Trián Barceló, don Miguel Oliver Xamena, don Fernando Pou Moreno, don Gabriel Carbonell Magraner, don Jaime Suau Pons, don Cayetano Aguiló Bonnin y don Mateo Carrío Amorós.

Comisión de Subsistencias. — D. Miguel Oliver Xamena, don José Quetgias Amengual, don Justo Solá Vicens, don Bernardo Obrador Mut, don Juan

como es la lana experimentaran alzas fabulosas a causa de permitir la exportación.

El señor Trián dijo que entendía que debía felicitar al señor Urzaiz. Trató de la conveniencia de lograr que llegase al público la diferencia entre el precio que cobra el pescador y el que paga el consumidor.

El señor Presidente dijo por suficientemente discutido el asunto y pasada a votación la proposición del señor Obrador quedó aprobada por 30 votos contra 5.

A propuesta del señor Rover se facultó al señor Alcalde para redactar el telegrama.

El señor Font y Arbós explicó su voto diciendo que lo había emitido a favor de la proposición por entender que tenía dos aspectos; uno era la medida adoptada que entendía era buena y por ella felicitar al ministro y el otro eran los resultados por los que vendría el caso de felicitarlo o censurarlo.

El señor Liompart dijo que aunque creía que el Ayuntamiento debía ser mas parco en felicitaciones, en este caso la minoría jaimista debía aplaudir la actitud del ministro, por más que creyera prematuro aventurar los resultados.

El señor Villalonga Olivar dijo que había votado a favor de la proposición por creer que era de justicia el hacerlo.

El señor Barceló dijo que hacía suyas las palabras del señor Font y Arbós y consecuente con ellas había votado a favor de la felicitación.

El señor Aguiló Valent dijo que como miembro de la Comisión de Subsistencias procuraría trabajar en beneficio de la baja de los artículos y en cuanto a la proposición, como el propósito era bueno había que esperar buenos resultados y por eso había votado a favor de la misma.

Se dió cuenta de otra proposición suscrita por los Sres. Bestard, Alemany Bibiloni y otros proponiendo que el derribo de la casa de Can Verd del caserío de La Vileta se haga extensivo a la casa denominada de Can Plata, con lo que se completaría la mejora.

Se acordó que la proposición pase a la Comisión respectiva.

El señor Villalonga, recordó que días pasados se sacó a relucir en sesión pública la marcha de un negociado dirigiéndose censuras a la Comisión de Obras. Yo que he pertenecido a la referida Comisión no he visto nada censurable, pues se limita siempre a aceptar los dictámenes de los señores técnicos.

Aplaudí la gestión del señor Font y Arbós al frente de la misma.

El señor Obrador dijo que él tampoco ha visto en la Comisión de Obras nada digno de censura.

Dirigiéndose al señor Alcalde le dijo que siguiendo sus propósitos de mejorar las condiciones higiénicas de la ciudad, como buena prueba era las medidas de limpieza que ha dictado le rogaba que se fijara en la necesidad de la desaparición de la *Uleta d'en Civerrols*.

El señor Alcalde agradeció las frases que le había dirigido el señor Obrador, pero antes de emprender reformas era preciso fijarse en otros detalles.

Mas adelante, añadió, solicitaré el apoyo de S. S. para que me ilumine en el referido asunto y en otros de la misma ó mayor importancia.

El señor Font y Arbós agradeció las palabras de felicitación que le habían dirigido porque ellas alejaban temores equivocados, pues se había convencido que nunca se había tratado de molestiar a la Comisión, sino a la parte técnica.

El señor Fons felicitó al señor Alcalde por sus medidas higiénicas.

El señor Suau dijo que la minoría conservadora aplaudía la gestión del señor Alcalde.

Dije además, que había algo que corregir en la administración y en particular en la sección de obras, pero no en la Comisión; y yo propongo que no tenemos ejemplo de ello en lo ocurrido en el parque de Can Perantoni, el paseo del Bornején pequeñas reparaciones; y si ello es así se negara que tenía razón en mis afirmaciones.

El señor Alcalde dijo por suficientemente discutido el asunto.

A propuesta del señor Alorda se acordó la publicación de la Guía Municipal.

Se designó al señor Alorda para formar parte de la Junta de rectificación de las listas del Jurado.

El señor Carbonell suplicó al señor Alcalde que cuanto antes active el asunto de la canalización de las aguas.

El señor Alcalde dijo que había oído con gusto al señor Carbonell pero no creía oportuno abordar el problema cuando tan caros están todos los materiales; tendremos que adoptar un compás de espera.

El señor Barceló elogió los trabajos realizados por el señor Gamundi, diciendo que era un desquicio imperdonable del Ayuntamiento el no haber acordado la gratificación que debía concederse a dicho señor.

El señor Carbonell se adhirió a los elogios tributados al señor Gamundi, añadiendo que lo de la gratificación no había sido el único sino que se esperaba una ocasión oportuna para gratificar los trabajos del señor Gamundi.

El señor Suau dijo que iba a tratar del asunto relativo al pago de una cuenta a un señor Abogado.

El Ayuntamiento añadió, aprobó un dictamen cuyo contenido es nulo; y es nulo porque se dejó incumplido otro de acuerdo anterior, como es el de que se devolvieran las cuentas al Abogado señor Martí para que las especificara.

Pues bien, a pesar de no haberse cumplido este trámite el señor Fons, a quien como Síndico no se le había pagado ningún nuevo dictamen, aprovechó la última sesión del anterior Ayuntamiento para emitir un dictamen como por sorpresa, dictamen que fué aprobado sin tener en cuenta los acuerdos anteriores.

Por lo tanto yo presento la siguiente proposición cuya lectura solicitó el señor Alcalde.

Dice así la proposición: «Los concejales que suscriben pro-

ponen que el Excmo. Ayuntamiento aclarando y revocando en lo necesario el acuerdo tomado últimamente en el expediente sobre la cuenta del señor Martí en el pleito de las aguas, declare que no quede aprobada dicha cuenta hasta que no se presente detallada y con conocimiento de causa, resuelva el Ayuntamiento sobre ella. — Suau y Barceló.»

El señor Pou dijo que creía que dicha proposición era algo tardía puesto que ya había recaído acuerdo firme sobre el asunto.

El señor Fons dijo que el señor Suau solamente una ofuscación podía haberlo llevado a formular ligerezas sobre actos por él realizados y como sus palabras han violentado mi temperamento yo he de decirle que ¡junte!

(El señor Alcalde agitó la campanilla llamando al orden al señor Fons invitándole a que retirara la frase violenta que había pronunciado.)

El señor Fons.—Puede dársele por retirada S. S. pero he de repetirle aun que sea obrar en contra de mi temperamento. Yo invito a los señores concejales a que lean este oficio que tengo en la mano que me remitió el que fué Alcalde señor conde de Olocaen encargándome que como síndico emitiera dictamen sobre la cuenta del señor Martí.

El señor Barceló.—¿Qué fecha lleva este oficio?

El señor Fons.—La del 13 de Marzo de 1915.

El señor Barceló.—No sospeché nunca que el señor Fons emitiera dos dictámenes sobre un mismo asunto pero ahora veo que sí. El oficio que presenta el señor Fons es igual y de la misma fecha que el que me fué dirigido a mí y ambos de acuerdo emitimos dictamen diciendo que era preciso que el señor Martí esplanara mas los conceptos de los partidos y como desde aquella fecha no ha recaído ningún nuevo acuerdo resulta que el señor Fons ha formulado un nuevo dictamen cosa inusitada en esta casa.

El señor Obrador dijo que el señor Suau no tuvo inconveniente en anular unos nombramientos de unas maestras, es decir, que entonces pudo el Ayuntamiento volver sobre su acuerdo y en el asunto del señor Martí, no, ¡bonita teoría! (Rumores en el público.)

(El Alcalde, les ataja, diciendo que el público iba allí a oír, pero no a hacer manifestaciones.)

El señor Suau, dijo, que nunca mejor que ahora podía aplicarse el refrán de que por la boca muere el pez. El señor Fons nos ha sacado como prueba una comunicación fechada el 13 de Marzo sin tener en cuenta que el 24 de Abril siguiente, de acuerdo con el señor Barceló dió cumplimiento al antedicho oficio, acordando el Ayuntamiento como en el dictamen se proponía, que el señor Martí ampliara los conceptos de su cuenta; y como desde aquella fecha no se ha tomado nuevo acuerdo ni se ha pedido al señor Fons nuevo informe es por lo que dije y repito ahora, que el dictamen emitido últimamente vino por sorpresa. (Dígale ahora el señor Fons quien es el que mintió.)

En cuanto a los nombramientos de las Maestras es cierto que los firme, pero me bastó que un señor Concejal dijera que se habían hecho por sorpresa para que los anulara.

El señor Alorda propuso que la proposición de los señores Suau y Barceló pasara a la Comisión especial de Aguas quedando así aprobado.

A propuesta del señor Obrador se acordó felicitar al señor Azcárate por su nombramiento de Rector honorario de la Universidad Central.

Igualmente se acordó a propuesta del señor Obrador comunicar el pésame del Ayuntamiento a la familia del difunto señor Sarda y Salvany.

El señor Villalonga rogó al señor Alcalde que no olvide el asunto de las murallas de mar.

El señor Alcalde dijo que lo tenía en estudio.

Y se levantó la sesión.

Robo en Ibiza

Comunica la benemerita del puesto de Ibiza que habiendo llegado a su noticia que se había cometido un robo de dinero en el local de la Escuela pública que dirige don Antonio Sbert Nieto, para lo cual había sido descorralada la puerta de entrada y dos cajones de una mesa, practicó las oportunas averiguaciones para descubrir a los autores.

Estos resultaron ser dos muchachos de 12 y 11 años respectivamente llamados Antonio Torres Torres y Vicente Costa Torres, los cuales declararon haberse llevado 15 pesetas de las cuales gastaron unas diez en juguetes y golosinas y las restantes les fueron ocupadas.

Ambos muchachos fueron denunciados a la autoridad competente.

Notas de Arte

En breve llegará a Mallorca Santiago Rusiñol, llevando la tarea de trasladar a sus lienzos impresiones de almenidos floridos, asuntos que el pintor traduce de modo tan exquisito.

A últimos del corriente aparecerá un volumen interesante y admirablemente editado.

Se trata de un libro de novelas cortas escrito por nuestro estimado colaborador señor Ferrer y Gibert, en el que Tórtola Valencia se revela como acuarista, y para el cual ha escrito un Prólogo nuestro colaborador el Doctor Aris. Avaloran, además, el volumen una caricatura del autor hecha por Eliseo Meirán y delicados dibujos a pluma de Roberto Montenegro.

El escultor Enrique Casanovas y el pintor Joaquín Sunyer se encuentran en Fornalutx, atareados ambos en la realización de obras inspiradas en nuestra sin par naturaleza.

Sunyer, a la vez que pinta, refleja su potencialidad espiritual un tanto arbitraria por medio de poesías, cuya publicación ha de llamar seguramente la atención de quienes solo conocen al Sunyer pintor.

Nuestro Ayuntamiento que ahora parece lleva trazas de hacer obra intensiva en pro de Palma podría muy bien atender la demanda hecha por el Presidente y Secretario del último Congreso de Arquitectos, en provecho del resurgimiento de una arquitectura nacional, la concesión de premios a

las construcciones inspiradas en los estilos tradicionales y característicos de la ciudad, y la creación de un Museo Municipal de arqueología y artes populares dedicado al estudio de las costumbres y a la divulgación gráfica de los monumentos y de la riqueza artística del país, formando inventarios y catálogos.

Todo un programa encierra la anterior demanda, todo un bello programa que podría muy bien apropiarse el Ayuntamiento de Palma, seguro de mejorar el plano de cuanto se preocupan al mismo tiempo por la tradición artística y por la moderna policía urbana.

De Sociedad

El sábado último se celebró la boda de la bella señorita doña Antonia Malondra con el propietario de Campos don Miguel Ginart.

El acto se verificó en la Capilla del Divino Amor, de la iglesia de San Felipe Neri, bendiciendo la unión el Rdo. don Onofre García, tío de los novios.

Fueron padrinos por parte del novio su hermano don Bartolomé Ginart y don Juan García y por parte de la novia su hermano don Miguel Malondra y don Francisco Soriano.

Desearnos a la novel pareja toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

Han sido destinados a prestar sus servicios en la Sección Provincial de Estadística de Baleares los oficiales, recién ingresados en el cuerpo, don José Fernández de Villata y don Juan Bautista Billoch.

En Sóller se han unido con el santo lazo del matrimonio el distinguido comerciante don Juan Bautista Sastré y Bernat y la bella y simpática señorita doña María Rullán y Rullán.

Apadrinaron al novio su señora madre y don Miguel Mayol, y a la novia su señora madre y el propietario don Antonio Rotger.

Los novios han salido para Barcelona y París.

En Barcelona ha fallecido el teniente fiscal de aquella Audiencia don Manuel Lardies.

El señor Lardies había desempeñado igual cargo en nuestra Audiencia y contaba en esta ciudad con muchas simpatías.

A su afilida familia testimoniamos nuestro pésame por tan sensible desgracia.

En Sóller se ha bendecido la unión del conocido comerciante establecido en Sóller, don Miguel Forteza y Forteza con la bondadosa señorita doña Magdalena Martí y Frau.

En Ibiza contrajeron matrimonio en la iglesia de Santo Domingo, el comerciante don Salvador Cardona, Martí y la bella señorita Teresa Planells.

Ayer llegaron de Alicante é Ibiza en el vapor Balear, don Justo Alonso, don Ricardo Prats y don José Vilanova.

Para Barcelona salieron anoche en el vapor Miramar don Aniceto Batallé, don Bartolomé Payeras, don Juan Sastré, doña María Rullán, don Juan March y don Pablo Aixala.

Tasa limitada

El director general de Comunicaciones ha hecho llegar a conocimiento de la Junta consultiva de Telégrafos una iniciativa que piensa llevar pronto a la práctica.

Se trata de la implantación de un servicio destinado a fomentar el desenvolvimiento de las relaciones mercantiles, abstractando la tarifa de telégrafos para los despachos de oferta y demanda cambiados entre comerciantes ó entidades mercantiles, con el objeto de facilitar la rápida ejecución de los pedidos, con el menor gasto posible.

A este fin, y para los despachos que se cambian entre las personas ó entidades de referencia, se aplicará la tarifa mínima, que es la tasa de los telegramas de madrugada, pero circulando los despachos con la rapidez posible, cualquiera que sea la hora del día ó de la noche en que se depositen.

La reforma seguramente será bien acogida.

Hay que tener en cuenta que a esta disposición seguirá otra en breve relacionada con el servicio de Correos, y que también ha de contribuir a la prosperidad de los intereses mercantiles: el servicio de envíos contra reembolso.

Concurso de retratos

La Junta de Iconografía nacional anuncia en la «Gaceta» un concurso para premiar la mejor colección de retratos que se presente, de caudillos, tratadistas militares, historiadores de empresas bélicas y poetas insignes que las hayan cantado, todos españoles y del siglo XVI, comprendiendo no sólo los nacidos dentro de esta centuria, sino también los que florecieron en ella.

Se considere asimismo incluídos los personajes de reconocida notoriedad que, sin haber nacido en España, combatiéron a su servicio ó escribieron su Historia.

Las cédulas estarán dispuestas por orden cronológico, y serán acompañadas de la indicación del lugar donde se halla el retrato.

Serán preferidos los trabajos ilustrados con fotografías, en pruebas sin pegar.

Los trabajos se presentarán a voluntad de los autores, firmados ó anónimos.

El premio consistirá en la cantidad de 2.000 pesetas, pudiendo la Junta conceder un accésit de 500 pesetas.

Los originales se remitirán al secretario de la Junta de Iconografía nacional, Museo Arqueológico, Serrano, 13, Madrid, hasta el 31 de Octubre de 1916.

Teatros

Principal

El beneficio de las dos primeras figuras de la compañía, Ana Ferrer y Martínez Tovar, atrajo numeroso público anoche el Principal, especialmente en los piosos alots.

En La Dolores escucharon muchos aplausos los beneficiados.

En La Guerra, el señor Tovar fué aplaudido calurosamente en los momentos culminantes de la obra. El público tributó a la compañía una cariñosa despedida.

Balear

Hoy martes habrá una matiné a las seis, a treinta céntimos la entrada, y función completa por la noche a las nueve.

En esta se despedirá del público de Palma el renombrado artista *Robbello* por tener que debutar el jueves en Barcelona y tendrán lugar tres debates: el de la cocinera *Bella Anjela*, el de los cinco gimnastas *Berdoni* y el de los bailarines cómicos *Los Deschamps*.

Atómás se estrenará un *chacivair* por todos los saltadores de la compañía.

Boletín Meteorológico

Día 10 a las 10 de la mañana.

Barómetro (a las 7 m.)	772 mm.
Temperatura (a las 7 m.)	17
Máxima al sol.	17
Máxima a la sombra.	13
Mínima a cubierta.	6
Mínima a descubierta.	5
Temperatura media de ayer.	10
Temperatura media correspondiente al mes.	10
Diferencia (en menos).	0
Dirección del viento.	N.
Dirección de los cirrus.	0
Fuerza máxima del viento sobre 1 m. cuadrado en 24 horas.	7 Kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	142
Lluvia en 24 horas.	0 0 m. c.
Evaporación en 24 horas.	1
Humedad a las 9 (tanto pS de saturación).	72
Ascenso del barómetro en 24 horas.	3 mm.
Descazo del día en 24 horas.	0
Tensión del vapor.	6
Tendencia barométrica.	2
Variación en 24 horas.	0

CULTOS

Para hoy *Júbiles de Coronación Nera*

Concluyen en Sta. Eulalia dedicadas por la Archicofradía de Hijas de María; a su excelsa Madre la Virgen María Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde los actos de coro; después plática por el Rdo. don José Anba, Proo. Coronilla de las doce Estrellas, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empezan en las Hermanitas en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis; a las diez Oficio; por la tarde a las seis Rosario, sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral, estación y reserva de Sa Divina Majestad.

Stras funciones

En la Catedral-Basilica, a las ocho, empezará la novena de San Sebastián, con meditación y misa. El domingo se hará a las siete y media.

En San Juan, a las siete y media, durante una misa, empezará igual novena.

visita a la Caba de María

A Nuestra Señora del Paig en San Jaime.

Para mañana Júbiles de Coronación Nera

Continúan en las Hermanitas en sufragio de las Almas del Purgatorio: Exposición a las seis; a las diez Oficio; por la tarde a las seis Rosario, sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral, estación y reserva de Sa Divina Majestad.

Stras funciones

En Montesión, a las ocho, el ejercicio en obsequio de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

En San Francisco (hoy día 11), por la tarde a las seis, rezo de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, Pbro.

Visita a la Caba de María

A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó San Ceyetano.

Santos

Hoy.—Santos Higinio, papa, Salvio y Alejandro, obispos. Mañana.—Santos Victoriano, Benito abad y Santa Taciana.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Ferrocarril de Manacor a Artá

Conforme con las Bases acordadas por la Compañía para la emisión de Obligaciones al portador, al 5 por ciento de interés anual cuyo producto ha de destinarse a la construcción y establecimiento del Ferrocarril secundario con garantía de interés por el Estado, de Manacor a Artá, se anuncia que la suscripción pública a dichas Obligaciones queda abierta todos los días laborables a contar del día de hoy hasta el día 31 del corriente mes, de 9 a 12, en Palma en las Oficinas Centrales del Crédito Balear, en las de sus Sucursales de Manacor, Inca, Sóller, Felanitx y Lluçmanor y en cualquiera de las Agencias de dicha Sociedad de crédito que la misma al efecto autorice.

En el acto de la suscripción se hará efectivo el primer pago de diez ó diez pesetas por cada Obligación según la Base Segunda, y los suscriptores recibirán los resguardos provisionales que expresa la Base Cuarta.

Las suscripciones que se verifiquen fuera de las Oficinas Centrales del Crédito Balear, se considerarán como encargos y las Sucursales y Agencias expresadas se harán cargo del Boletín de suscripción firmado por el suscriptor, cobrando del mismo las cien ó diez pesetas por Obligación suscrita, como expresa la Base Segunda y le librarán un recibo interino que será canjeado por el Resguardo Provisional mencionado en la Base Cuarta.

Ningún suscriptor podrá serlo por mas de nueve Obligaciones de la Serie II, quedando anulada la suscripción del exceso que acaso resulte.

la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

El límite del día 31 de Diciembre que para la suscripción de obligaciones del ferrocarril de Manacor a Artá se señala en el anuncio de 1.º del corriente por el Consejo de Administración de dicha Sociedad, se convoca a los señores accionistas a la Junta general ordinaria que se celebrará el día 31 del actual las quince y media, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad en la ciudad de Inca, siendo necesario concurrir habiendo depositado las acciones en la caja social con veinte y cuatro horas de anticipación.

Indica diez de Enero de mil novecientos diez y seis.—El Presidente, Joaquín Liebert.—El Secretario, Esteban Ribas.

Banco de Sóller

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.-Los aliados evacuan la península de Gallipoli; júbilo en Constantinopla.-Torpederos rusos hunden un vapor turco.-Los mineros de Escocia amenazan con la huelga general como protesta contra el servicio obligatorio.-Se confirma el hundimiento del acorazado inglés "Eduardo VII.-El ataque a Salónica será la semana próxima; los aliados tienen allí 200.000 hombres.

Telegramas de Madrid

Madrid 10 a las 5
Despacho oficial francés
Paris.—El despacho oficial de las tres de la tarde dice que en Artois durante la noche las baterías francesas dispararon eficazmente contra las trincheras alemanas del Oeste en Blair.

En Ville Champagne hemos bombardeado las fortificaciones enemigas del suroeste de Butte y Mesnil, donde se notaban movimientos de tropas.

Despacho oficial austriaco
Petrogrado.—El último despacho oficial dice que en la región de Riga en las cercanías de la carretera de Mitau los alemanes emplearon gases asfixiantes.

Considerables fuerzas enemigas contratacaron en la región de Czartorvsky haciéndonos evacuar este punto, pero inmediatamente fueron desalojados de las mismas cogiendo tres oficiales y cincuenta soldados.

En las orillas del Strypa nos apoderamos de diversas posiciones contrarias capturando 17 oficiales y más de un millar de soldados.

Nos apoderamos además de gran cantidad de ametralladoras. En el noroeste de Czernovik el enemigo intentó contener nuestra ofensiva apresándole 14 oficiales y más de 200 soldados.

Los cogimos además dos ametralladoras. En el frente del Cáucaso, en el sur del lago Urnicé unos grupos de curdos intentaron pasar la orilla derecha del Igesto siendo contenidos.

En las cercanías de Ased-Abad hay entabladas colisiones con destacamentos insurrectos persas.

Madrid 10 a las 16'30
Traslado de un vapor alemán

El vapor mercante alemán que se hallaba desde el principio de la guerra, fondeado en el puerto de Santa Cruz de Tenerife ha sido llevado al de Las Palmas para evitar que se estrellara a consecuencia de los temporales.

La evacuación de Gallipoli por los aliados.—Júbilo en Constantinopla.—Los turcos confían en cogor 10.000 prisioneros.

Nordreich.—Un parte oficial de Constantinopla confirma la evacuación de la península de Gallipoli por los franco ingleses.

Después de luchas encarnizadas y grandes bajas desocuparon Sedulubhuar apoderándose los turcos de dos cañones y un campamento con sus tiendas.

Además fué hundido un barco con tropas. Constantinopla fué engalanada en señal de júbilo.

Frente a Frack y en las cercanías de Kutelamera, habiendo penetrado los turcos en los principales baluartes, agotados por el hambre es posible que caigan prisioneros unos 10.000 ingleses.

Madrid 10 a las 20
Los franco ingleses evacuan Gallipoli

Londres.—Un telegrama oficial dice que los franco ingleses han evacuado la península de Gallipoli embarcando todos los cañones excepto 17 que estaban completamente inútiles y que aun fueron destruidos.

Comunicado francés
Paris.—Un comunicado oficial de las tres de la tarde dice que en la Champagne los alemanes han desarrollado el ataque que iniciaron ayer favorecidos por un violento bombardeo especialmente con obuses y gases asfixiantes.

Tanto durante el día como por la noche intentaron cuatro acciones concéntricas en un frente de ocho kilómetros, desde Courvine a Mont Tenu al Oeste de la colina de Mesnil.

Sin embargo los tiros de los franceses detuvieron la ofensiva alemana diazmando las filas del enemigo.

Los alemanes no han conseguido poner pié más que en dos puntos de la primera línea al Nordeste de la cima de Mesnil y Oeste de Mont Lenu pero fueron arrojados por un vigoroso contraataque francés que

dando los alemanes dueños únicamente de dos pequeños elementos de trinchera de las avanzadas.

La lucha en Iprés
Londres.—Continúa la actividad de la artillería en el frente de Armentieres y cercanías de Iprés.

Comunicado ruso
Petrogrado.—Un comunicado oficial dice que desde el frente de Riga hasta Pr piat no hay ningún cambio.

Al Sur de dicho punto el enemigo intentó apoderarse de Thartoryek siendo rechazado.

En la Galitzia expulsamos de algunos puntos a los enemigos. Informes complementarios del combate del día 17 trabado al Noroeste de Czernovith dicen que apresamos 2 oficiales y 1.175 soldados.

En el Cáucaso, región litoral, los turcos abrieron nutrido fuego de fusilería intentando pasar el río Djebat, pero fueron rechazados.

En el mar Negro nuestros torpederos hundieron un gran vapor que venia del Bósforo para coger hulla.

Nuestras unidades se encuentran con el crucero "Goeben" que las persiguió retirándose aquellas protegidas por un buque de guerra que se encontraba a corta distancia.

El "Goeben" huyó rápidamente. **El servicio militar en Inglaterra**

Nauen.—Informes ingleses dicen que se ha formado un comité de guerra al objeto de provocar nuevas elecciones.

Otras noticias aseguran que disminuirá todo el gobierno. Los mineros de Escocia han acordado protestar unánimemente de la implantación del servicio obligatorio amenazando con la huelga general.

Protesta de Grecia
Atenas.—Grecia ha protestado nuevamente de los medios que emplea el ente en Salónica dificultando el aprovisionamiento de Grecia.

Detenciones de los cónsules de las potencias central s de Mitilene

Los anglofranceses detuvieron en Mitilene a los agentes consulares de Alemania, Austria y Turquía.

Ahora como represalia el gobierno turco ha detenido a diez personas que habían quedado en las embajadas de Francia e Inglaterra.

Desórdenes en la India
Pekin.—Aseguran que en la India han estallado graves desórdenes.

Temporales e inundaciones.—Operaciones dificultadas
Ginebra.—Es persistente el temporal dificultando las operaciones en Altrich.

Ha habido inundaciones en los barrios bajos de la ciudad. El río Fecht se ha desbordado inundándose la ciudad de Munster que ha sido evacuada.

Madrid 10 a las 24
Discurso del senador norteamericano Mr. Williar

Nueva York.—El senador Mr. Williar pronunció un discurso invitando a América que se prepare para un conflicto después de la guerra actual, pues Alemania está persuadida de que los Estados Unidos han favorecido a los aliados vendiéndoles municiones y pertrechos de guerra y emprendará después de la guerra una campaña de reclamaciones.

El ataque contra Salónica.—Los aliados tienen allí 200.000 hombres

Londres.—Dicen de Atenas que el ataque contra Salónica será la semana próxima. Los aliados lo esperan con confianza.

Continuamente desembarcan allí importantes contingentes de tropas inglesas y francesas. Los aliados tienen en Salónica 200.000 soldados perfectamente equipados y atrincherados.

Si los austro alemanes comenzaran el ataque, el Parlamento griego se reunirá antes del 24 del actual, proclamándose el estado de sitio antes de la reunión de las Cámaras.

Servicio directo del extranjero vía París-Barcelona

Barcelona 10 a las 23
La retirada de Gallipoli, contada por los turcos

Amsterdam.—Un telegrama de origen turco dice que el día 7 en los Dardanelos las baterías turcas emplazadas en Krimia Halar canonearon con gran intensidad las fuerzas inglesas del ala izquierda de la línea de Seddul Bash.

Al mismo tiempo las baterías de Suan Terc canoneaban la derecha de la mencionada posición de Seddul Barh, causando graves daños en las posiciones enemigas.

El día 8 siguió el cañoneo que fué completado con violentos ataques de la infantería turca.

Llegada la noche los ingleses y franceses desalojaron las posiciones que ocupaban en la península de Gallipoli y se reembarcaron.

Al llegar la mañana siguiente los turcos hallaron el terreno completamente libre de enemigos.

La misma retirada, según la versión inglesa
Londres.—El general Muhr comunica oficialmente que la evacuación, por las tropas aliadas, de la península de Gallipoli, se ha realizado con éxito.

Toda la artillería gruesa ha sido retirada, excepto 17 cañones que fueron destruidos antes de abandonar las posiciones de Seddul Barh.

Las pérdidas inglesas se reducen a un herido. Las tropas francesas no tuvieron ninguna baja.

Detalles del hundimiento del acorazado inglés "Eduardo VII."

Londres.—La Oficina de la Prensa hace público que el acorazado "King Edward VII" que fué botado al agua en 1901, ha chocado con una mina y ha tenido que ser evacuado a causa del estado del mar, hundiéndose poco después.

La tripulación fué salvada totalmente, habiendo tan solo dos marineros que resultaron heridos.

Los alemanes detienen y luego libertan un buque sueco
Copenhague.—Cerca del faro de Ullardan un crucero alemán detuvo a un buque sueco que llevaba contrabando de guerra, pero habiendo comprobado que la captura fué efectuada en aguas danesas, dejó el mencionado buque en libertad.

Los "Trades Unions" contra el servicio obligatorio
Londres.—El plebiscito llevado a cabo por las Trades Unions ha dado un resultado de cerca de dos millones de votos contra la implantación del servicio militar obligatorio por 783.000 a favor.

Los diarios Daily Chronicle y Daily News siguen combatiendo el proyecto.

Detención de sacerdotes búlgaros
Atenas.—Comunican de Salónica que una patrulla de las tropas aliadas que allí hay rodeó la iglesia búlgara mientras en ella se estaban celebrando los oficios y detuvo a los sacerdotes que en el templo había.

Crueldades búlgaras
Atenas.—El diario griego Nea He Uas dice que los desertores del ejército búlgaro refieren actos de crueldad cometidos por los propios búlgaros en Macedonia.

Fábrica yankee destruida
New York.—Comunican de Filadelfia que una explosión ha destruido una fábrica de pólvora que había instalada en Carnesypoint.

El siniestro produjo trece muertos y muchos heridos. Se supone que el hecho fué intencionado.

Nota oficial montenegrina
Cetigne.—Comunicado oficial. Los austriacos han ocupado Curriak.

Nos hemos replegado a la izquierda de Lessniza. Hemos rechazado a los austriacos en la línea de Ipek a Rugova. Sigue el cañoneo en el monte Soven.

Reformas del señor Burell

Madrid 10 a las 5
La autonomía universitaria.—Modificación de los procedimientos burocráticos referentes a los Maestros

El ministro de Instrucción pública señor Burell ha manifestado a los periodistas que le visitaron varios Catedráticos de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central para pedirle que les autorice para realizar un ensayo de autonomía universitaria, añadiéndoles que en breve se publicará el Real decreto autorizando dicho ensayo.

También se propone el señor Burell modificar los procedimientos burocráticos de escalafones, concursos y todo cuanto se refiere a los Maestros, incluso el regimen de formación de tribunales de oposición, dando a los Rectores de determinadas Facultades.

Prepara igualmente un proyecto favoreciendo las Escuelas de Caridad como las tituladas del "Ave María" y otras similares.

Pretende que la enseñanza industrial deje de ser académica. Tiene también terminados los trabajos necesarios para establecer un Instituto donde se acojan en su invalidez cuantos han contribuido a la cultura nacional.

Cotizaciones

Madrid 10 a las 16'30
Interior contado. 71'35
Interior en de mes. 00'00
Amortizable 5 p. 94'00
Amortizable nueva. 00'00
Banco de España. 445'00
Compañía Tabacalera. 269'00
Francos. 90'00
Libras. 25'10
Exterior. 00'00

Política

Madrid 10 a las 5
Banquete a don Miguel Moya

La Juventud Reformista de Madrid ha banqueteado a don Miguel Moya Santen, para celebrar su proclamación de diputado por Malina.

Madrid 10 a las 16'30
Los ascensos militares serán por antigüedad

El Ministro de la Guerra general Luque ha desmentido que se proponga establecer los ascensos por elecciones. Seguirá, ha dicho, para los ascensos el riguroso turno de la antigüedad.

Felicitaciones al Gobierno por el decreto sobre la venta de buques

En la Presidencia del Consejo de Ministros se han recibido telegramas de entidades sociales y de varios capitanes y pilotos de buques mercantes, aplaudiendo el decreto prohibiendo la venta de buques mercantes.

Manifestaciones de Romanones

Madrid 10 a las 26
La venta de buques.—La huelga de Barcelona.—Otras huelgas.—Regreso de la Familia real

A las cinco y cuarto de esta tarde llegó el Presidente del Consejo señor Conde de Romanones, procedente de la Granja.

Dijo que pidió permiso al Rey para venir a Madrid después de almorzar. Tropezó con grandes dificultades a causa de la nieve que cubre los caminos.

Manifestó que ha recibido telegramas de felicitación por el decreto prohibiendo la venta de buques al extranjero.

Algunas entidades navieras, especialmente de Bilbao, han protestado de ello.

El Rey firmó un decreto concediendo, a petición propia, el pase a la reserva del general Prestamero.

El conde de Romanones conferenció con el ministro de la Gobernación señor Alba acerca de la huelga de Barcelona.

Después conferenció con el señor Villanueva.

El subsecretario de la Gobernación me ha dicho que reina tranquilidad en la ciudad condal.

La mitad de los obreros entran esta mañana al trabajo.

Los operarios de la sociedad Hispano Suiza se declararon en huelga esta tarde haciendo algunas coacciones y teniendo que intervenir la policía.

Se han tomado precauciones. En Polagordón entraron al trabajo 600 obreros de la mina de Santa Lucia.

Los Reyes llegarán mañana a mediodía a Madrid.

Noticias sueltas

Madrid 9 a las 20
Publicaciones de la "Gaceta"

La Gaceta publica lo siguiente: Decidiendo a favor del Ministerio de la guerra el conflicto entre este y el de Marina sobre los sorteos para surtir los cuerpos permanentes y expedicionarios de Africa.

Concediendo el toisón al Príncipe Felipe de Borbón y de las dos Sicilias.

Concediendo la libertad condicional a varios penados de distintas prisiones de España.

También publica la relación de las casas navieras a las que se han concedido primas de navegación y detalles importantes de la exportación.

En Noviembre se ha importado por valor de 130.332 130 pesetas y exportándose 122.793.521 pesetas.

Comedores de Caridad

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación manifestó a los periodistas que conforme a los propósitos del Ministro señor Alba mañana comenzarán a funcionar unos grandes comedores de caridad con reparto de setecientas cincuenta raciones en la tienda asilo del Camino bajo de San Isidro.

En el Puente de Toledo se repartirán quinientas comidas, de doce a dos de la tarde.

En el asilo del general Martínez Campo se repartirán doscientas cincuenta raciones de cinco a seis de la tarde

Madrid 10 a las 5
Letrero robado

El Subsecretario de Gobernación nos ha dicho que en Motril le robaron 10.000 pesetas al administrador de loterías don José Uvibe, las cuales tenía guardadas en el cajón de la mesa escritorio.

Se ignora quien pueda ser el autor.

Huelga de metalúrgicos
Los obreros metalúrgicos de Badalona y Terrasa han acordado la huelga para mañana excepto en dos fábricas en que los patronos y los obreros llegaron a un acuerdo.

También en Barcelona comenzará mañana la huelga de metalúrgicos.

Se han tomado precauciones para garantizar la libertad del trabajo.

Imposición del Toisón de Oro al Príncipe don Felipe de Borbón

Hoy en la Embajada de España en París, se celebrará la ceremonia de imponer el Toisón de Oro al Príncipe don Felipe de Borbón. Le apadrinará el Duque de Vendome, futuro padre político del Príncipe, asistiendo como Caballero de la orden el Infante don Carlos y nuestro Embajador señor Marques del Muni.

Entrega de las conclusiones de la Federación gremial

Como el señor Conde de Romanones marchó a la Granja en las primeras horas de la tarde, el Subsecretario don Baldomero Argente recibió una Comisión de la Federación Gremial que le hizo entrega de las conclusiones aprobadas en el mitin celebrado hoy contra el encarecimiento de las subsistencias.

El señor Argente ha manifestado a los comisionados que las entregará al Jefe del Gobierno a su regreso.

Madrid 10 a las 16'30
Suceso entre jóvenes aristocratas.—Por una coquette

Se dice que se ha desarrollado

un lamentable suceso entre dos jóvenes conocidísimos de la sociedad madrileña, uno de ellos emparentado muy de cerca con un personaje político de gran significación liberal.

El móvil que suscitó la cuestión parece que ha sido una artista de variedades.

Ambos jóvenes están heridos aun que no de gravedad.

En los centros oficiales no han facilitado noticias de este suceso.

Disposiciones de la "Gaceta"
La Gaceta de hoy publica entre otras disposiciones las siguientes: Una disposición que cuando en alguna Facultad quedarán desiertos los premios extraordinarios, puedan disponer de ellos dentro de la misma Universidad para adjudicarlos a alumnos de otras facultades.

Ampliando en veinte más las plazas de oficiales cuartos del Ministerio de Fomento.

Abriendo un concurso la Academia de Ciencias para premiar tres memorias de monografías históricocientíficas de matemáticos españoles anteriores al siglo XVIII que se hayan distinguido en el estudio de la viscosidad y otras propiedades físicas de los cuerpos y de la flora descriptiva de los musgos.

Consistirán los premios en medallas de oro, mil quinientas pesetas y la impresión de la memoria.

La huelga de Barcelona.—Manifestaciones de Alba

El ministro de la Gobernación señor Alba ha conferenciado con el Gobernador civil de Barcelona señor Suarez Inclán que le manifestó que la mañana transcurrió tranquila, pues había adoptadas grandes precauciones.

El Gobierno, dijo el ministro, se esforzará en mantener la normalidad de la vida civil de Barcelona.

Antepondré las soluciones de carácter jurídico a la intervención de la autoridad militar, sin que deje la fuerza de prestar los auxilios precisos.

La situación es difícil. Celebraríamos que pudiera someterse el pleito a un arbitraje de la Junta de Reformas Sociales.

En esta huelga se advierte una cierta intervención de elemento extranjero a fin de obligar a los obreros a que vayan a trabajar al extranjero.

Conferenciaré con el señor Marvá y otros miembros del Instituto de Reformas Sociales para ver de solucionar el conflicto.

Académico de la lengua

Los señores Echegaray, Carracido, Octavio Picón y Navarro Reverter han propuesto a Mariano de Cavia para académico de la lengua.

Don Antonio Maura ha propuesto al señor Ugarte.

Adhesiones al mitin de la Federación Gremial

En la Presidencia del Consejo de Ministros se han recibido telegramas adhiriéndose a las conclusiones aprobadas en el mitin que celebró ayer en el frontón Beti Jai la Federación Gremial.

Pidiendo datos agronómicos

El Ministerio de Fomento ha dirigido una circular a los Centros agronómicos pidiéndoles que envíen determinados datos encaminados a un tratamiento de las tierras dedicadas a la producción de secano.

Noticias del Extranjero

Madrid 10 a las 16'30
La industria pesquera en Portugal

Lisboa.—En el local de la Asociación Industrial, se han reunido los Armadores de pesca de la costa de Portugal.

Los reunidos reclaman del Gobierno la disminución de los impuestos sobre la industria pesquera.

El ministro aseguró que estudiará el asunto.

CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona

Barcelona 10 a las 22
La huelga de los metalúrgicos.—Su extensión

Ha empezado la huelga de los obreros del ramo de metalúrgicos.

Afecta la huelga a la gran mayoría de los talleres de importancia secundaria.

En los talleres de importancia como La Maquinista Terrestre y Marítima, Vulcano, Alexandre Girón y otros se trabaja como de costumbre.

En otros talleres los obreros se presentaron al trabajo, pero a la intimación de los comisionados del Comité de huelga, abandonaron los talleres.

Detenciones.—Los demás oficiales.—Precauciones

Han sido detenidos varios huelguistas por ejercer coacciones para que abandonaran el trabajo los que habían acudido a los talleres.

Una comisión de metalúrgicos ha ido a ver al Gobernador para pedir la libertad de los detenidos.

El señor Suarez Inclán ha contestado que ello era de competencia del Juzgado.

En La Hispano Suiza de seiscientos obreros que tiene trabajan hoy unos trescientos.

Los obreros de los demás oficios han acudido al trabajo, como de costumbre.

En las calles apartadas hay grupos de huelguistas que discurren en actitud pacífica.

Nada anormal se nota. La fuerza pública ha adoptado precauciones.

Dos reclutadores ingleses a la Jefatura de policía

La policía se ha presentado en la oficina de recluta de metalúrgicos para el extranjero que funcionaba en la calle de Boters.

Ha hallado al frente de ella a dos ingleses que han sido invitados a presentarse en la Jefatura de Policía, donde han sido interrogados.

El señor Suarez Inclán ha dado orden de extraer el rigor en cuanto a facilitar pasaportes a los obreros para ir al extranjero.

Anarquista detenido.—Mitin de albañiles

Durante la madrugada de hoy han sido detenidos en sus domicilios doce significados anarquistas.

El Juez ha ordenado que fueran llevados a la cárcel.

Esta tarde los albañiles han celebrado un mitin y han protestado de las precauciones adoptadas por la autoridad.

Después una comisión ha ido a pedir al señor Suarez Inclán la libertad de los detenidos.

El Gobernador ha repetido que era cosa del juez.

La huelga en otras poblaciones

En Badalona y Terrasa se han declarado en huelga los metalúrgicos.

En Igualada los albañiles se han negado a ir a la huelga.

Por la tarde

Esta tarde ha continuado el movimiento huelguista.

Se han registrado nuevas coacciones y se han practicado otras detenciones.

El total de detenidos asciende a 42.

Muerte del Director de "El Diluvio"

Ha fallecido el ex-sacerdote don Pedro Sala, que desempeñaba el cargo de Director de "El Diluvio".

Contaba el difunto 85 años. El entierro del señor Sala será civil.

Llegada de Bretón

Hoy ha llegado a Barcelona el compositor don Tomás Bretón.

Han ido a recibirle buen número de amigos, que le han tributado aplausos.

Viene para dirigir su ópera "La Dolores" en el Liceo.

Manifestación radical

Los radicales preparan para mañana una manifestación con objeto de dirigirse al Municipio cuando éste se encuentre celebrando sesión.

BUXAREU

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

Grandes rebajas por final de temporada

Sastrería, Camisería, Mercería, Sedería, Pañería, Lencería, Lanería, Confecciones

Abrigos para Señora, Caballero y Niños, Boas, Manguitos, Géneros de punto

- | | | | |
|---------------------|--------------------|-----------------|-------------------|
| Mantas paño | Pañuelos 7/4 y 9/4 | Madapolams | Hilos y algodones |
| Lienzos | Sábanas | Mantelerías | Tohallas |
| Calcetines y medias | Panas | Alfombras | Cubre-Camas |
| Corsés | Tapetes | Yutes, Franelas | Bufandas |
| Paraguas | Guantes | Zapatos de goma | Botones |

Abrigos á 15 pesetas; Certes de lana á 3 pesetas

DEPOSITO DE MANTAS DE LANA, A PRECIOS DE FABRICA

Especialidad en géneros negros. Todo lo que se requiere para equipos de novia

VENTAS AL CONTADO TELEFONO 217 PRECIO FIJO

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la constipación habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZAD EL AGUA con el TACHIOLO

EL TACHIOLO es el antiséptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dotada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Utilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden libres de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola reposar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando en sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona

Premiadas con altas recompensas en todas las exposiciones á que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

AGUA DE SOLARES

DE EXORIENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NEURIAS

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedores de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches taxis

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Palma, CENTRO FARMACEUTICO.

PASTILLAS MORELLO

La inhalación anti-séptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca, es el remedio más eficaz.

para curar Resfriados, Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, Tuberculosis, etc.

Su uso puede ser ilimitado. No pueden producir ninguno de los peligrosos efectos de los narcóticos

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Olimos	96	1.º	Arbol 18, principal	Mucha capacidad y sol.
Son Linal (La Villosa)	211	y altos	Brosas 10	También se vende. Capacidad.
San Magín	211	bajos	Olimos 188 1.º	Baños sulfurosos agua.
Carrtera Andraitx	K.M. 5	Casa y tierra	F. Rosario 10	Capacidad, 6 dormitorios.
Juanes Colom	82	bajos	Juanes Colom 88	Capacidad convencional.
Plá de na Tosa, predio de Ca's D'neho	184	tierra	Armenjol 1, 2.º 1.º	Quarterson alameda al lado de Ca madó Catalina sa Venedora Cochera.
Botocosa	130	y tierra	F. Temple 18	Capacidad 6 cuartos y agua.
Alfarrería	49	1.º derecha	Alfarrería 49	Taller y habitación. Se vende.
Socorro	11	1.º	Bosch 20, 1.º	Mucha capacidad comodidad.
San Francisco	19	1.º, 2.º	San Francisco, 1, 1.º 1.º	Mucha capacidad y agua. 10 gis
Call	17	cochera	Call 18 tienda y Brosas 10	Baño. Agua.
Carrtera Buñola	Coch	Almacén	San Miguel 220	8 dormitorios, galería, agua.
Bonanova (Te. se. o)	81	1.º	Roig 1.º	Agua á grifo, luz en la escalera
San Ovídiano	14	3.º	San Cayetano, 11, 4.º	Se habilita. o es gas, agua.
San Jaime	27 28	1.º	San Jaime 27 28 pral	

Véase relación general en el domicilio social: Brosas, 18, 1.º, derecha.

Todos los enfermos del ESTOMAGO

deben tomar el Elixir Inglovina "Giol", si quieren curar de tan terrible dolencia

Exíjase en cada frasco las marcas GIOL registradas como á garantía de la legitimidad del producto. Palma: Centro Farmacéutico y farmacias. Por mayor: Laboratorio Coll Olivé, Barcelona.

MUEBLES

Familia que en breve se ausenta vende: un armario, un bufete, un espejo, una mesa comedor, 2 mecedoras, 1 lavabo y varios cuadros al óleo.

VALERO, 6, TIENDA

OCASION

Se alquila un local calle de los Olimos, agua abundante, con una cañera instalada de 60 caballos; ésta tanto se vende al contado como á plazos como también se alquila. Informes Antonio Pericás, Cavallería, 6, 2.º

Cochecito-cama

para niños enfermos; se vende uno. Informarán «Casa Anunciadora», calle Palacio.

Vapores-correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA MONTEVIDEO, BUENOS AIRES Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semana combinado entre las compañías NAVIGAZIONE, CARRERA ITALIANA, LLOYD ITALIANO Y LA VELOCE DE GENOVA

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Occinajá la española para la 3.ª clase Para más informes dirigirse: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase, á Don Miguel Salom, calle Palacio, núms. 37 y 39. Para despacho de pasajes de 3.ª y carga á Don Miguel Ordóñez, plaza de la Libertad, 17, Palma de Mallorca.

CROSSLEY BROTHERS LIMITED

Manchester CONSTRUCTORES



MOTORES á gas pobre y del alumbrado, aceites pesados, refinados, gasolina, creosotas, etc. GASOGENOS de aspiración, de hogar abierto, para antorchas, cok, y especiales para desperdicios de madera, orujos, cascarrillas de arroz y almendras, etc.

PEDID detalles de los nuevos modelos de motores de admisión variable. Más de 3.000 funcionando en España. ENTREGAS RAPIDAS. Para informes Sucesores de B. Estela, Marina, 72, (frente al cuartel de Caballería).

Ferretería LA CATALANA

Miguel Casellas Sucesor de Castellet Fabricación de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas. Visagras y herrajes para puertas. Plaza Ranch de S. Oll.—Palma

Anisosa Solución Benedicto

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio, azúcar y esencia de anís. Sus efectos son: gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja 0'50 ptas. de glicero fosfato de cal con CREO SOTAL.—Tuber onícos, catarrros crónicos, bronquitis y debilidad general.—Frascos 2'50 ptas.

DEPOSITO: Dr. BENEDICTO, San Bernar do, 11, Madrid. Venta: Principales farmacias de España. En Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

Fábrica de anisados y licore de Bartolomé Garau Socia

Luchmeyer (Mallorca) Exigid en todas partes el anis marca registrada

SECA

el gran aperitivo tónico digestivo y reconstituyente

APERITIVO PALO GARAU analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores

Jarabe Vermífugo

El mejor lombricida y el más eficaz reconstituyente para niños, es la Coralina de Mallorca, HERBA CUQUEF A D'AR

Agua Oxigenada tocador

Único preparado científico capaz de disolver las PECAS MANCHAS y que por su poder, desinfectante, cura rápidamente los BARROS y GRANOS.

PASTILLAS SUREDA

Curan todas las enfermedades de la boca y garganta, con también, mediante ellas, desaparece toda clase de TOS. CALLICIDA SUREDA Sin dolor ni molestia cura los CALLOS, OJOS DE GALLO y demás durezas. Farmacia y Laboratorio de J. Sureda BROSNA, 9, PALMA Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

HERVI-MINA-MIRALLES TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

GRANULADOS Y DEMÁS PRODUCTOS FARMACÉUTICOS Laboratorio de M. MIRALLES Pasco de San Juan, 45. — Barcelona

Linea Pinillos

Linea de la América del Sur SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 17 de Enero el vapor INFANTA ISABEL

Admiten carga y pasaje para dichos puntos. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciales camarotes de primera y segunda clase instalados sobre cubiertas. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. —Teléfono Marconi.

¿Queréis curaros la tos y todas las enfermedades agudas y crónicas del aparato respiratorio? Usad el Jarabe Rajuver y conseguireis vuestro objeto. De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Depósito General Droguería de Viuda de José Juan.